

# GAZETA

## del Gobierno de Puerto-Rico.

Núm. 104.

Sabado 29 de Agosto de 1840.

Volúm. 9.

### ARTICULO DE OFICIO.

SS. MM. y A. llegaron á Pina el 21 á las diez y media de la noche sin novedad en su importante salud; debiendo salir al día siguiente para pernoctar en Candasnos.

SS. MM. y A. continuaban sin novedad en su importante salud el 22 del actual en Pina, en donde se detuvieron á causa del excesivo calor; debiendo salir á las seis de la tarde del mismo día para Bujaralóz.

SS. MM. y A. llegaron á Bujaralóz el 22 á las doce de la noche sin novedad en su importante salud; debiendo salir al día siguiente á las seis de la tarde para Candasnos.

SS. MM. y A. han llegado á Lérida sin novedad el 24 del actual por la noche, acompañadas del Sr. duque de la Victoria, que salió á recibir á la Real Familia á alguna distancia de la plaza; y deseando SS. MM. descansar de la penosa jornada de aquel día, han resuelto detenerse el 25 en dicha ciudad.

SS. MM. y A. continuaban el 25 en Lérida sin novedad en su importante salud, recibiendo de sus habitantes las mayores demostraciones de júbilo. El 26 á las cinco de la mañana debían salir de aquella ciudad para pernoctar en Tárrega.

SS. MM. y A. llegaron á Tárrega sin novedad en su importante salud á las ocho de la noche del 26 del corriente, acompañadas del Sr. duque de la Victoria. Continúan las mismas demostraciones de júbilo en todos los pueblos por donde transita la Real Familia, la cual debía pasar el 27 á pernoctar á Cervera.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

#### FRANCIA.

Paris 13 de Junio.

Biografía del Rey Federico Guillermo III de Prusia.—Federico Guillermo, hijo primogénito del Rey Federico Guillermo II, y de la Princesa Luísa de Hesse-Darmstadt, nació el 3 de Agosto de 1770. Su madre fue la encargada en su primera educación, y mas adelante se le dió por preceptor al conde Bruhl, bajo la vigilancia del mismo Federico el Grande, lo cual contribuyó mucho á dar al joven Príncipe la firmeza de carácter de que Federico III ha dado pruebas en todas las circunstancias de su vida.

Cuando en 1792 declaró la Prusia la guerra á la Francia, tomó parte, como Príncipe Real, en la campaña del Rin, dándose á conocer en muchas ocasiones, tanto por su capacidad cuanto por su intrepidez. Durante esta campaña conoció á la Princesa Luísa, primogénita del duque de Mecklemburgo, con la cual se casó en 24 de Diciembre de 1793, y que habiendo llegado despues á ser Reina se hizo adorar de sus vasallos hasta el extremo de que aun en el día no pronuncian su nombre los prusianos sin la mayor veneracion.

El 16 de Setiembre de 1797 sucedió Federico Guillermo á su padre. Dificil seria manifestar el deplorable estado en que se hallaba

la Prusia cuando subió al trono. Un clero intolerante, una aristocracia altanera, la justicia obstruida por la arbitrariedad de los Ministros, sobrecargado el Estado, sometida la prensa á un yugo de hierro, tales eran las plagas que aniquilaban el reino.

El primer rescripto que publicó Federico Guillermo, fue el de la tolerancia religiosa, porque segun él decia, *no se debe emplear el rigor y la fuerza para sostener la verdadera religion.*

Por otro rescripto prohibió que ninguna autoridad, sin exceptuar la del Rey, impidiese el curso de la justicia. Viendo que por la prodigalidad de su padre, gravitaba sobre el Estado una deuda de 22 millones de thalers, quiso dar por sí mismo ejemplo de la mas severa economía, y estableció el orden mas rígido en los gastos públicos. Finalmente, convencido de que la prensa es el principal resorte de la civilizacion moderna, alivió el yugo que la oprimia, introduciendo una censura muy moderada.

Por el tratado de Basilea de 17 de Mayo de 1795 se obligó la Prusia á mantenerse neutral en la guerra que la Francia tenia que sostener contra las Potencias coligadas contra ella. Federico Guillermo cumplió religiosamente el tratado que firmó su padre, desechando todas las seductoras promesas del Emperador Francisco de Austria, cuyo conocimiento personal hizo el año de 1791 en Dresde.

En premio de esta fidelidad, concedió Napoleon por la paz de Luneville en 1801 al Rey de Prusia, en cambio de las provincias renanas cedidas á la Francia, un territorio de 180 leguas cuadradas, con una poblacion que ascendia á 400,000 habitantes y producía dos millones de florines.

Cuando en 1805 la Inglaterra, la Rusia y el Austria se coligaron contra la Francia, sostuvo Federico Guillermo en un principio su neutralidad; pero seducido por las atenciones del Emperador Alejandro que se presentó personalmente en Berlin, entró la Prusia en la coalicion en Noviembre de 1805. Pero desde antes de la batalla de Austerlitz habian concluido la Francia y la Prusia un convenio por el cual se garantian recíprocamente sus Estados. La Prusia cedió á la Baviera las provincias de Cleves y de Neufchatel, y recibió en compensacion el Hannover. Apenas hubo tomado la Prusia posesion de este reino el 1º de Abril de 1806, cuando la Inglaterra le declaró la guerra el 11 de Junio. Pero desde el mes de Agosto siguiente se efectuó una transaccion amistosa entre ambas Potencias.

En la época de la creacion de la Confederacion del Rin se creyó amenazada la Prusia en su independencia, y quiso por su parte formar una Confederacion germánica del Norte, para contrabalancear la preponderancia de Napoleon. De aqui se originaron de una y otra parte reclamaciones que produjeron el 3 de Octubre un rompimiento declarado entre la Prusia y la Francia. Pero el ejército prusiano, despues de haber sido rechazado del Saale, en cuyo encuentro fue muerto el Príncipe Luis de Prusia, sufrió dos derrotas en las dos batallas ganadas por los franceses en Jena y Auerstardt, y el 27 del mismo mes de Octubre entró Napoleon en Berlin, mientras que el Rey de Prusia se retiraba á Memel. Ayudado por la Rusia, hizo Federico Guillermo los últimos esfuerzos para reconquistar sus provincias; pero batidos aun sucesivamente los rusos en los encuentros de Pultusk, d'Eylau y de Friedland, se apresuró á concluir el 9 de Julio de 1807 la paz de Tilsitt, por consecuencia de la cual no solamente perdió la mitad de su reino, sino que ademas tuvo ocupada la otra mitad por el ejército frances hasta fines de 1809. En este intervalo se trasladó á Petersburgo el Rey Federico Guillermo con su esposa para cimentar la alianza con la Rusia, y no volvió á Berlin hasta el 27 de Diciembre del mismo año. En 1810 tuvo la desgracia de perder á su esposa que sucumbió oprimida bajo el peso de los disgustos que le habia causado una guerra tan desastrosa para la Prusia.

Empleó los dos años posteriores á su regreso á la capital en hacer saludables reformas en todos los ramos de la administracion, y en perfeccionar con mas esmero todo lo concerniente á la agricultura.